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Trois méthodes de lutte ont été appliquées contre la cochenille blanche du palmier dattier

Parlatoria blanchardi Targioni-Tozzetti en Algérie. La lutte physique à l’aide du flambage a

conduit à un pourcentage de mortalité des cochenilles de 92,2 et semble être la plus efficace. La lutte

chimique à l’aide d’un insecticide a eu un effet significatif puisqu’elle a provoqué des pourcentages

de mortalité de 73,2 et 80,0 selon la parcelle. La lutte biologique à l’aide de coccinelles a quant à elle

conduit à des pourcentages de mortalité relativement faibles, de 18,1 et 19,7. Il faut toutefois aussi

tenir compte de l’effet de la méthode de lutte sur les populations d’auxiliaires avant d’opter pour

l’une d’entre elles. Or, nous avons constaté que les traitements physique et chimique ont provoqué

une très forte mortalité des auxiliaires (78,8 à 89,4%). En revanche, la méthode biologique a

préservé la faune utile et donc l’équilibre biologique dans le biotope. Cette dernière méthode

semble ainsi mieux adaptée au milieu palmeraie, agrosystème à la fois complexe et fragile où toute

perturbation brutale peut être fatale et irréversible.

L’infestation des dattes par Ectomyeloïs ceratoniae dans les palmeraies de la région d’Ouargla

(sud-est algérien) varie selon la variété de la plante. Parmi les 13 variétés étudiées, la variété

Takermoust est la plus infeste´e avec des taux pouvant atteindre 57 %, et les variétés Ben-Azizi,

Ghars, et Tafezouine sont les moins infestées avec des taux ne dépassant pas 2 a` 3 %. La pyrale a

donc un impact plus ou moins grand selon les parcelles et/ou les variétés de palmiers dattiers. Ce

résultat ouvre de nouvelles perspectives pour la lutte contre ce ravageur. Inversement, la variété

de datte a une influence sur les pyrales. Ainsi, la taille du papillon est corrélée positivement à la

taille du fruit, et probablement aussi soumise a` d’autres facteurs comme la forme ou la qualité

nutritive de ce fruit. La teinte du papillon, plus ou moins blanchâtre, varie e´également selon les

variétés en fonction de la couleur de la datte.

L'utilisation des trichogrammes dans la lutte contre de nombreux ravageurs, prend de plus en

plus d'importance dans les différentes parties du monde. Cette pratique de lutte biologique, propre

et écologique, va certainement prendre plus d'ampleur encore au cours des années à venir. Dans la

région d'Ouargla, au sud-est algérien, des lâchers de Trichogramma cordubensis Vargas etCabello

effectués pour combattre la pyrale des dattes Ectomyeloïs  ceratoniae Zeller en palmeraie, ont

montré une efficacité relativement intéressante. En effet, le chalcidien, absent de la parcelle

avant les lâchers (aucun œuf parasité n’a alors pu être observé), a provoqué des pourcentages de

parasitisme des œufs de la pyrale variant de 47 à 64% selon les arbres à la suite des lâchers. Il

apparaît alors certain qu’un plus grand nombre de trichogrammes lâchés dans l’ensemble d’une

parcelle permettrait aux taux d’infestation des dattes par Ectomyeloïs ceratoniae de chuter de

manière significative.

Le Boufaroua Oligonychus afrasiaticus (Mc Gregor) est un acarien ravageur des palmeraies

algériennes. Pour se nourrir, il pique les dattes qui se dessèchent ensuite en fin de maturité

et deviennent impropres à la commercialisation et à la consommation humaine. Des pertes

économiques importantes sont alors enregistrées. Les dégâts les plus spectaculaires sont notés

sur la variété Deglet-Nour à haute valeur marchande. Les taux d’infestation enregistrés dans la

localité de Hassi Ben Abdallah varient en fonction du stade phénologique. Ainsi, le nombre moyen

d’acariens par fruit sur un arbre atteint 1,8, 7,9, 12,5 et 12,9 successivement aux stades nouaison,

grossissement des fruits, début de maturité et fin de maturité. Les traitements biologiques à l’aide de

la coccinelle locale Stethorus punctillum (Weise), effectués sur des arbres plus ou moins infestés,

ont conduit à des efficacités prédatrices relativement importantes.
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Three methods were compared to control the date palm scale Parlatoria blanchardi Targioni–

Tozzetti in Algeria. The physical control using charring induced apercentage of mortality of 92.2

in date palm scale and seems the most efficient. The chemical control using an insecticide had

a significant effect since it induced percentages of mortality of 73.2 and 80.0 according to the

parcel. The biological control using ladybirds induced relatively low percentages of mortality from

18.1 to 19.7. Nevertheless, before to opt for a method of control, it is also necessary to take into

consideration the effect of this method on beneficial organisms. So, we observed that physical and

chemical methods induced a very high mortality in predators (78.8 to 89.4%). On the other hand,

the biological method protected the beneficial fauna and thus the biological equilibrium in the

biotope. Therefore, the latter method seems the most adapted to palm groves, complex and delicate

systems where a brutal disruption may be fatal and irreversible.

Ectomyelois ceratoniae is a more or less harmful pest for Ouargla region dates (south eastern

part of Algeria) according to the varieties of palm dates. Among the 13 studied varieties, the

Takermoust variety is the most infected, the rate of damaged fruits reaching 57%, and the Ben-

Azizi, Ghars and Tafezouine varieties are the less infected, with rates of damaged fruits reaching

only 2 to 3%. Thus, the carob moth has a more or less important impact according to the cultivated

plot and/or the palm date varieties. This result ushers in new possibilities of pest control. In parallel,

date variety has an effect on E. ceratoniae. That is to say, the size of the moth is positively correlated

to fruit size and probably also influenced by other factors such as the shape and nutritive quality

of the fruit. The shade of the moth, more or less whitish, varies also according to the palm date

variety in relation to the date colour.

The use of Trichogramma releases to control many pests, is more and more increasing in

different parts of the world. This practice of biological control, clean and ecological, will certainly

continue its development in the future years. In the region of Ouargla, south-east of Algeria,

Trichogramma cordubensis Vargas & Cabello releases carried out to control the carob moth

Ectomyelois ceratoniae Zeller in palm dates showed a relatively high efficientcy. Indeed, the

parasitoid, absent from the plot before the releases (no parasitized eggs were observed at this

moment), induced percentages of parasitism in the moth eggs varying from 47 to 64%, according

to palm dates, after the release. There is no doubt that a greater number of Trichogramma released

on all palm dates of a plot would lead the rates of date infestation by Ectomyelois ceratoniae to

significantly drop.

The mite Oligonychus afrasiaticus (Mc Gregor) is a pest in Algerian palm grove. It takes

its food in pricking dates which become progressively dry, unsuitable for marketing, and unfit

for human consumption. Considerable economic losses are thus recorded. The more spectacular

damages are observed on the Deglet-Nour variety, which have a high marketable value. The

infestation rates recorded in the locality Hassi Ben Abdallah are variable in relation to the

phenologic state. So, for a tree, the mean number of mites on a fruit reaches 1.8, 7.9, 12.5 and 12.9

at the stages of fruit setting, of increase in size, of beginning of fruit ripening and of end of fruit

ripening, respectively. Releases of the native lady beetle Stethorus punctillum (Weise), on more or

less infested trees, led to significant predatory effectiveness.
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